

Arrancando la máscara al enemigo

El señor Iglesias en su órgano oficial advierte a los civilistas que no se dejen engañar por los que digan que el Partido Civil se ha fusionado con el Partido Duranista o éste con aquél.

Queremos saber qué es lo que el señor Iglesias entiende por fusión para convencernos de si ha perdido el seso o continúa con sus farsas intentando engañar a los bobos.

¿Qué fué lo que de sus labios oímos en el Circo Teatro? ¿Qué fué lo que escuchamos la noche del 20 de labios del doctor Durán? ¿Acaso rojos y verdes en vergonzosa mezcolanza no se dirigieron primero a su casa y luego a la del doctor Durán? ¿No hemos visto ondular sobre la cabeza del doctor, enarboladas por civilistas, una enseña roja y una verde juntas? ¿Y con qué objeto ha hecho firmar a unos cuantos diputados exduranistas un convenio en que se comprometen a darle el voto en caso de quedar pendiente la cuestión presidencial?

¿A qué, pues, esas farsas y esos ruborés de Mesalina después del contubernio?

Para desmentir al señor Iglesias, viene a nuestras manos una comunicación al Presidente de una Directiva neo-civilista, firmada por don Leonidas Pacheco y don Luis P. Jiménez.

Dice así:

«El Partido Unión Nacional y el Partido Civil, inspirados en las conveniencias (!!!) altísimas que impone el patriotismo, cuyo principal deber es el de salvar a Costa Rica del peligro fernandista, produjeron una corriente de simpatía que nacida en la masa popular (!!!), impuso en sus respectivos jefes una línea de conducta determinada que ha culminado en la celebración de un pacto firmado el día de ayer:

Son cláusulas fundamentales de ese convenio:

1º—que en lo que resta de la campaña electoral los partidos contratantes no ajercerán en forma alguna la propaganda de los unos en perjuicio de los unos en perjuicio de los otros;

2º—que con el fin de obtener la mayor cantidad de diputados antifernandistas los señores Durán e Iglesias combinarán las papeletas de elección, poniendo en ellas,—en proporción equitativa,—nombres de candidatos que asuman el compromiso de votar contra la candidatura fernandista.

3º—que una vez conocido el resultado de la elección que habrá de verificarse el 7 de diciembre próximo y en la cual cada partido votará por su respectivo candidato, aquel que en las urnas obtenga mayoría, CONTARÁ CON TODOS LOS VOTOS DE LOS DIPUTADOS ANTIFERNANDISTAS PARÁ LA ELECCIÓN EN EL CONGRESO.»

Al final de esta comunicación, se pide a los duranistas que vayan con ciega confianza a las urnas.

¿Qué dice de esto el señor Iglesias?

Por otra parte, el mismo en su carta aludida al Director (?) de «El Pabellón Rojo», confirma los términos del arreglo:

«Por convenio celebrado ayer entre el Partido Civil y el Partido Duranista, la acción de ambas agrupaciones será uniforme para la próxima elección de Diputados al Congreso Constitucional en todas las provincias de la República, con excepción de la provincia de Cartago.»

«Lejos del ánimo del doctor Durán y del mío el pactar nada más de lo preciso a una acción conjunta en la Cámara Legislativa, para consolidar en ella el triunfo de la mayoría nacional...»

«SERÁ PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, ENTRE LOS CANDIDATOS DEL PARTIDO CIVIL Y DEL PARTIDO UNIÓN NACIONAL, AQUEL QUE OBTenga MAYOR NÚMERO DE SUFRAGIOS EL 7 DE DICIEMBRE PRÓXIMO.»

¿Cómo se atreve, pues, el señor Iglesias, a desmentir la fusión?

Lo que hay en el fondo de esas reticencias de los unos y de los otros, es que han visto el mal efecto que ha causado en el país el «matrimonio» político de Iglesias y Durán, e intentan remediar el disparate tapando la «tureca» con la hojarasca de su vulgar fraseología.

El popularísimo Iglesias que, con don Cleto y don Ascensión forma la trinidad más desprestigiada que ha existido en Costa Rica, quiere deber a un juego de ruleta, a un golpe de banca, a un gavetazo dado a la opinión pública, el triunfo que jamás alcanzaría luchando mano a mano con Máximo Fernández.

¿Por qué, si se considera fuerte, no asume de una vez la jefatura de ese circullillo impotente y desciende a la arena sin aliados ni compadres?

Descúbrase el enemigo antifernandista y asuma de una vez un solo rostro: el de Rafael Iglesias o el de Carlos Durán; y no intente engañar al pueblo con la grosera artimaña de dos candidaturas que en realidad son una sola.

Costa Rica tiene derecho a exigir antes del 7 de diciembre el nombre de aquel que pretende gobernarla, el nombre del adversario de Máximo Fernández.

Si los fusionistas quieren saber cuál de sus candidatos cuenta con mayor número de votos y cuál, por lo tanto, debe asumir la sola jefatura, que verifiquen entre ellos una Convención, como lo ha hecho más de una vez el Partido Republicano.

De otra manera, el engaño es manifiesto: lo que se quiere es llevar, con una venda en los ojos, a una parte del pueblo a votar por su eterno enemigo: Rafael Iglesias.

¡Descúbrase, pues, el enemigo!

Alcontecimiento social

Una simpática boda



Señor don Gonzalo Facio



Señorita María Teresa Segreda

Hoy unirán su suerte la simpática y bella señorita MARÍA TERESA SEGREDA con el estimable caballero don GONZALO FACIO.

Que nuestros fervientes anhelos por su felicidad, vayan a posarse como un grupo de blancas y bulliciosas aves, mensajeras de dicha, en su góndola de ensueños.

Notas de actualidad

Podemos asegurar que el señor Licenciado don Andrés Venegas, que en 1897 fué víctima de Rafael Iglesias y sus sicarios, no está de acuerdo con la fusión.

Don Andrés manifestó que él no votaría en las próximas elecciones por la papeleta combinada, porque le gusta siempre saber lo que hace y al votar por Durán, arriesga consignar su voto por el señor Iglesias, haciéndose responsable de los males que pudieran sobrevenir a la República.

**

Muchos civilistas históricos, cuyos nombres nos reservamos, pero que todo el mundo conoce, están indignados con el asunto de la fusión. «Parece mentira—dicen—que don Rafael se haya dejado nuevamente engañar por esa zorra olímpica de Cleto González Víquez.»

«Don Rafael—dicen otros—procede como una criatura. Ya se olvidó del 3 de mayo, y al recomendarlos a los civilistas que tengamos confianza en él, olvida que en 1901 nos recomendó lo mismo, y el resultado fué desastroso. El estuvo a punto de perder la vida y nosotros nos vimos arrojados violentamente del Gobierno.»

Si así opinan los civilistas, a quienes parece favorecer el pacto, ¿qué opinarán los duranistas al verse traspasados? No hay duda que el vientre del caballo de Troya está lleno de enemigos.

**

El diputado Amador, de Puntarenas, tampoco firmó el convenio de fusión. «La Prensa Libre»—defensora de los gastos de campaña—dice que once son los diputados antifernandistas que quedarán en la Cámara.

«Quiere hacernos el favor el órgano neo-civilista de decirnos sus nombres? Nosotros no sabemos más que de cinco ex-duranistas y de un civilista, Resquivel. Total, seis. ¿Dónde están esos once?»

**

«La Prensa Libre» ya no tiene más que un objeto en el estado político: procurar que triunfe el Civilismo para que el Doctor y sus amigos cobren los \$ 250,000 que don Rafael les prometió pagarles por gastos de la campaña. Tiene también otro objeto: informarnos de la salud de Casal, el periodista rojo que tanto insultó a don Ricardo.

Anoche, los neo-civilistas publicaron una gran mentira: el zarandeo de nuestra Directiva de Desamparados. Principian por decir que el fernandismo publicó la cifra de 451 como total definitivo de adeptos en todo el Cantón. Falso: la lista era de cerca de 800. Calcúlese cómo será el resto del zarandeo, cuando de primer entrada se comen la mitad de la lista.

Pobrecitos, que don Rafael los acocja en su santo seno.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

Habla un Jefe de Propaganda del Partido Duranista

Desde que se inició la presente lucha eleccionaria me decidí por la Candidatura del doctor don Carlos Durán y en la directiva de este barrio figura mi nombre como Jefe de Propaganda. Entré en ese partido, porque lo creí ajeno a toda ambición, porque creí que sus jefes eran incapaces de aceptar fusiones o componendas con otro bando y menos con el civilismo. La prensa duranista, los oradores duranistas y nuestros jefes, nos habían dicho y nos dicen que estábamos triunfantes, que el duranismo se había formado para combatir al civilismo, y ahora resulta que nuestro partido se siente débil y sus jefes están en tratos con el civilismo; que el doctor Durán y el señor Iglesias—enemigos aparentes hasta hace poco,—han estado en conferencias privadas que anuncian al país su buena inteligencia, todo lo cual hace abrir los ojos a los que de buena fe entramos en el duranismo, porque lo creímos un partido independiente, digno y capaz de llegar solo a las urnas electorales el próximo 7 de diciembre.

Hoy ante la nueva faz que presenta el duranismo, esa agrupación cambia de rumbo, de ideales y de aspecto. Los que no comulgamos con el civilismo tenemos, si no queremos

contribuir con nuestro voto al triunfo de Iglesias, que tomar una resolución pronta y eficaz: debemos decir en alta voz que votar por el doctor Durán es lo mismo que votar por don Rafael Iglesias, pues los diputados que nombremos estarán comprometidos a votar por don Rafael, a fin de que los que quedan en el duranismo se den cuenta de que la candidatura del doctor Durán pasó ya a mejor vida y que quedan ya en el campo de la política más que Fernández Iglesias.

Por las razones expuestas me retiré yo del duranismo y como quedarme neutral sería ayudar al civilismo y al engaño lo he resultado ser la candidatura del doctor Durán, decidí públicamente que me adhiero al gran Partido Republicano, que no entra ni entrará en fusión con ninguno otro, y que proclama la Candidatura del infatigable luchador de la democracia costarricense Licenciado don Máximo Fernández.

BERNABÉ RODRÍGUEZ M.
Ex-Jefe de Propaganda del Duranismo

Barrio de Jesús de Santa Bárbara, 20 de noviembre de 1913.

Tres Ríos de gala

Visita de don Máximo Fernández

DOMINGO 23

A LAS 5 A. M.—Dianas. La ferromóvil recorrió la calles principales saludando este glorioso día.

A LAS 10 A. M.—Organización en la plaza y desfile al barrio de San Juan para encontrar al futuro Presidente de la República y digno Jefe del Partido Republicano y su comitiva.

A LAS 11 A. M.—Gran reunión en la Plaza Pública. Un Delegado de la Directiva Republicana de Tres Ríos presentó al pueblo al egregio candidato. El ilustre abanderado de los republicanos ocupó la tribuna azul. Además harán uso de la palabra el Delegado de la Directiva Central de San José y un Delegado de los republicanos de la muy noble y leal ciudad de Cartago y otros distinguidos oradores.

A LAS 1 P. M.—Match de Foot-ball en la plaza, entre los teams Unión y uno de San José.

Invitamos cordialmente a los republicanos de los pueblos vecinos para que nos honren con su visita.

El señor Lledo. Fernández saldrá al frente de la cabalgata azul hoy a las 7 a. m. de su casa de habitación.

LA COMISION

NOTA.—Se recomienda a todos los partidarios adornar el frente de sus casas con el honoroso distintivo azul en este gran día, por la alta significación que para el Republicano Tres Ríos tiene la visita del bizarro caudillo de los gloriosos veinte años de lucha.

Tres Ríos, noviembre de 1913.

La grande y entusiasta reunión de anoche

Como el distinguido caballero don Felipe J. Alvarado siguiera enfermo de cuidado, la Directiva Central dispuso que no se verificara la reunión ordinaria semanal el viernes último en la Plaza de la Fábrica. Los republicanos fueron a reunirse en el club del Hospital; pero eran tantos, tantos, que no era posible pensar en el local del club, ni en ningún otro local capaz de contener aquella concurrencia enorme.

Nos fuimos a la calle y en la calle se levantó tribuna, pasando por ella en medio de un ruido de aplausos, de un entusiasmo delirante, los oradores Manuel Coto Fernández, Tobías Gutiérrez, Luis Castro M., Tobías Zúñiga Montufar, Claudio González R., Elías Sánchez, Víctor M. Monge, Toño Doble, Ezequiel Gutiérrez Ross, Salvador Merlos, Roberto Martín y para dar la nota mas alta del delirio en aquella reunión inolvidable, se dejó oír la palabra viril y vibrante del sacerdote del templo y de la patria, Presbítero Manuel Unaña.

¿Queréis saber, lectores, lo que se dijo? ¡Ah, no es posible que os repita cuanto nuestros oradores dijeron, ni que os lo repita en la forma hermosa y bella en que ellos lo hicieron. El discurso de Tobías Zúñiga fué una pieza oratoria que deseáramos ver íntegra, reproducida y lanzada a los cuatro vientos, para solas de cuantos gustan del buen decir y aman la verdad. Las

palabras de Coto Fernández, el verbo de Elías Sánchez, la dialéctica de Claudio González... Aquello fué una verdadera velada cívico-literaria.

Todos estuvieron conformes en que la fusión de los infundibles ha venido a dar mayor empuje a la causa republicana; todos estuvieron de acuerdo en que si algo ha venido a asegurar nuestra victoria, ha sido la unión descarada de los directores del cacareado y carcomido Olimpo con el fementido candidato de la aristocracia Rafael Iglesias.

Oíd vízaga de aquellos discursos reogidos y retenidos por la memoria.

«El Olimpo que nos amenazó con que nos haría morder el polvo, está ahora, gracias a la labor del Partido Republicano, lamiéndose las plantas al ex-Presidente Iglesias.»

«El Olimpo que aceptó como una píldora de hipecauana a don Ascensión para salir de don Rafael, está hoy humillado, de rodillas ante el mismo Iglesias.»

«Vosotros, artesanos y agricultores, tenéis las manos callosas por el trabajo; el Olimpo tiene los callos en las rodillas porque así ha estado siempre.»

«La fusión es negocio comercial: Durán dice, si yo te hago Presidente, Rafael, me pagas lo que he gastado en la campaña; y Rafael contestó: si yo te llevo a ti me pagas lo que yo he gastado. La víctima, pues, es el presupuesto. ¿Y los objetos que se pretenden vender y comprar? Los partidarios de Iglesias y Durán.»

«Iglesias se ha vuelto a poner levita para volver al Olimpo y el Olimpo convirtió la levita en chaqueta para volver a Iglesias.»

«Los hombres honrados no han permitido que se les traspase: don Francisco Aguilar Barquero protesta; don Manuel de Jesús rechaza; don Andrés Venegas se opone... ¿y cuántos más rehusan esa unión ilícita?»

«Hoy protestaron del pacto y del Iglesias ciento diez Iglesias de San José y ochenta duranistas... todos hombres de honor y de carácter altivo.»

«Los últimos pasteles del pataleo González Víquez han resultado jocos.»

«En Costa Rica la Iglesia no ha tenido peor enemigo que Iglesias.»

Cerca de las diez de la noche terminó aquella explosión de verdadero patriotismo que tan grato recuerdo ha dejado a los que quieren este terruño.

Turecos!

Las 52 protestas de duranistas del Paricual que publicamos ha poco, son de legítimos exduranistas y no de antiguos republicanos como dice don Leonidas Pacheco en «La Información», órgano del fusionismo tureco. Prueba de ello es que sus nombres constan en la Directiva tureca del Paricual recientemente publicada en «La Prensa Libre».

Es risible el análisis que hace esta «Prensa Tureca» de la Directiva Republicana del Paricual. Dice que consta de 900 miembros, cuando en realidad tiene 1327, aumentados a 1500 con las últimas adhesiones. «Fue defecto es la mentira, señores turecos!»

LOS PUEBLOS DE COSTA RICA RECHAZAN UNANIMEMENTE LA FUSION

De uno a otro lado del país no se escucha más que los formidables pitazos del invencible tren que pita!!

Cae la última trinchera del Civilismo en Guanacaste. Veintisiete de Abril se declara contra la fusión.

(POR TELÉGRAFO)

Santa Cruz, 21.—Van cayendo una a una las plazas que el civilismo creyó sus fortalezas, van capitulando para formar en nuestras filas, los últimos reductos del civilismo calumnioso. Anoche, Veintisiete de Abril. Lo sano y honrado de ese pueblo asistió en masa entusiasta decidido como asiste a los festivales de la patria a nuestra reunión. Los propagandistas Albertazzi Avendaño y José López fueron premiados por la adhesión de ese pueblo traducida en numerosas protestas de duranistas que rechazan la ofensa de que les digan civilistas y de civilistas que se avergüenzan de su crimen y se incorporan a nuestras legiones. La reunión y el baile a continuación, todo en el mayor orden y disciplina, en casa de don Guadalupe Arroyo, terminó a las dos de la madrugada. Los verdi-rojos trabajan ahora en el sentido de que los republicanos no vayan a las urnas, pero no lo conseguirán. En 27 de Abril tenemos una buena mayoría sobre la galli-chanca.—CORRESPONSAL.

En Grecia no hay más que 18 turecos

(POR TELÉGRAFO)

Grecia, 22.—Aquí no hay más que 18 turecos. Inútil fusión. Civilismo recordando Transacción y recordando viejas mañas de don Cleto, temeroso caballo de Troya contenga enemigos en el vientre. La fusión en general ha causado mala impresión. Civilismo de aquí iluso creía al ver actitud gallarda Iglesias que éste podía obtener el triunfo solo. Ahora, convencido de su derrota, lamenta engaños de su Jefe. Formidable Directiva Republicana de 1300 irreductibles ciudadanos va para esa. Suplicádmelo la publique en un solo N.º del periódico. La Grecia costarricense, como la Grecia anti-

gua, desafia todas las coaliciones que se hagan contra ella.—CORRESPONSAL.

San Ramón, firme como un baluarte resiste las acometidas de los rojos y de los verdes.—El Turequismo se desbanda.

(POR TELÉGRAFO)

San Ramón, 22.—Al conocerse oficialmente la fusión Duranismo-Civilista, el Republicano en masa vindicando Jefe ha hecho una espontánea manifestación. Rojos y verdes amedrentados, a pesar de los embustes de don Leonidas, quien trata de animarlos.

Se sabe ya que doctor vino a traspasar su gente. Se habla de indignas combinaciones de dinero en San José. Civilistas recuerdan Anderson in situ Iglesias e Iglesias ultrajado indecorosamente Anderson. Se cree Venegas no aceptará fusión. ¿Y Luis Cruz Meza? Unos y otros temen traición de don Cleto. Iglesias, bofetadas, retrato, esbirros, Ascensión, támara, tres de Mayo, Carlos María, don Ricardo... Tales son los tópicos de todas conversaciones. Pequeño turequismo de Chito León, desbandándose y acógese bandera azul. ¡Viva Máximo Fernández!—CORRESPONSAL.

Desaparece el duranismo de Puntarenas.—La batalla se librará entre republicanos y civilistas

(POR TELÉGRAFO)

Puntarenas, 21.—En estos momentos celebra su sesión ordinaria el que se llamó duranismo; ocupa la tribuna el orador civilista Antonio Segura Cascaño, quien afirma que el triunfo será de Iglesias y que la fusión con Durán contribuirá a asegurárselo. En el local del club sólo se oyen gritos de vivas a Iglesias, viva la fusión, pero ni un solo grito de viva Durán. Céspedes en persona reparte hojas civilistas. La batalla en Puntarenas se librará sólo entre republicanos y civilistas,

pues el duranismo ha desaparecido de la arena política. Afueren a nuestras tiendas azules elementos honrados que no aceptan fusión por crearla deshonrosa. El desbande del duranismo es inmenso. El triunfo republicano desde ahora lo contamos aquí y en toda la República. Atrás, verdaderos con sus embustes! Viva el demócrata costarricense e insigne caudillo Jefe y futuro Presidente Licdo. don Máximo Fernández!—CORRESPONSAL.

El duranismo de Cartago ha muerto.

(POR CORRESPONDENCIA)

Cartago, 21.—Al fin bajo las acometidas del Republicano victorioso, se fusionaron los dos débiles adversarios para hacer frente a nuestro inmenso Partido en un arranque de desesperación.

Aquí el «matrimonio» no ha cuajado. El Civilismo de esta Provincia, es enemigo furibundo del ex-duranismo, y éste lo rechaza con obstinación.

El desbande del duranismo es inmenso, incontenible. Aquí Iglesias no logrará hacer entrar en la tureca duranista más de doscientas personas. El duranismo ha muerto en Cartago.

La bandera azul flamea triunfante en toda la Provincia, y numerosos contrarios se acogen a su sombra. Máximo Fernández tiene asegurado el triunfo más ruidoso en esta Provincia, porque Cartago siempre ha sido azul, azul, jamás rojo...

Se calcula que la fusión sacará difícilmente un diputado por esta Provincia.—CORRESPONSAL.

Ecos de la fusión en Liberia. 18 exdurantistas se afilian al Partido Republicano

(POR TELÉGRAFO)

Liberia, 21.—Pizarra civilista ostenta el telegrama siguiente: «Espléndida reunión de esta noche. Don Rafael dió cuenta de estar firmadas las bases de la fusión del civilismo y dura-

nismo, que pronto conocerán. Fernandismo consternado por su desastrosa y segura derrota. (fdo.) Paerron, Esquivel.» Civilistas llevan cintas verdes, blancas y coloradas, como divisa. Duranistas se han quedado quietos. Nuestras filas cuentan con 18 exdurantistas a consecuencia del telegrama transcrito ayer. Viva Fernández!—CORRESPONSAL.

Los duranistas de Nicoya no quieren ser traspasados.

(POR TELÉGRAFO)

Nicoya, 21.—Telegramas de la Directiva Duranista y del civilismo anunciando fusión, han caído pésimamente. El duranismo honrado protesta traspaso. Dicese aquí Doctor tasó cada partidario unos cinco, otros diez colones. Pueblo irritado.—CORRESPONSAL.

De Desamparados

(POR TELÉGRAFO)

Desamparados, 22.—Escaso civilismo fraterniza con duranismo. Alianza verdes y rojos ya antigua aquí. Civilismo satisfecho dice Durán tureco apoya a Iglesias. Partido Republicano prepotente en este cantón suma y dobla a sus dos diminutos adversarios. ¡Viva Fernández!—CORRESPONSAL.

Venta ignominiosa?

(POR TELÉGRAFO)

Pacaca, 22.—En esta villa ha caído muy mal la noticia de la «fusión». Sobre todo ha indignado a los pacaqueños la especie que con viso de fundamento corre de que Durán e Iglesias los tasaron a \$ 0.50 cada uno en sus arreglos. El pueblo sencillo e ignorante no se da cuenta cabal del hecho; pero aquí en el centro la noticia ha caído pésimamente. No hay civilismo. Así es que la fusión aquí es inútil. Ahora puede que entre los verdes reventen algunos rojos al quedar en el campo nada más que Fernández e Iglesias.—CORRESPONSAL.

En Barbá escapan de la Tureca

(POR TELÉGRAFO)

Barba, 21.—Duranismo háse desbandado. Viejos republicanos comprometidos tureca por Cleto González Víquez, no quieren votar por Rafael Iglesias. Pueblo dice votar por Durán e Iglesias. Si se han arrepetido ya es tarde. El escaso civilismo contentísimo quiso hacer causa común con exdurantistas; pero éstos los repudiaron.—CORRESPONSAL.

En Limón ha causado risa el fusionismo

(POR TELÉGRAFO)

Limón, 22.—El anuncio de la fusión ha causado aquí hilaridad, pues bien sabido es que aquí no hay duranismo. Catorce turecos han pasado a engrosar las filas del civilismo. Cuatro se han quedado neutrales. Artavia contentísimo con adquisición. En la Línea, 34 exdurantistas vienen a nuestras filas. Limón como siempre: azul.—CORRESPONSAL.

El duranismo cabizbajo se desbanda en el Naranjo

(POR TELÉGRAFO)

Naranjo, 22.—Noticia fusión en club duranista, han causado honda alegría a los veinte civilistas de este lugar, que están convencidos Durán traspasa a Iglesias su diminuto Partido. Duranismo cabizbajo. Remítelo treinta y siete protestas por correo. Ojalá las publique todas juntas. Mañana domingo, fiesta del Jefe en esa, celebramos reunión entusiasta. ¡Viva Fernández!—CORRESPONSAL.

El ex-duranismo de Tres Ríos se cobija bajo el pabellón azul.

(POR TELÉGRAFO)

Tres Ríos, 22.—La fusión no tiene aquí partidarios. El pequeño grupo duranista se ha replegado en masa al Partido

Republicano. Queda el grupito vociferante del esbirrismo rojo; pero éste, a pesar de su aparente satisfacción, siéntese devorado por la zozobra. El 7 de diciembre, al destapar la urna electoral, ¿qué saldrá de allí: canto de gallo o gruñido de chancha? Es inmenso el entusiasmo por recibir mañana a nuestro Jefe. Tres Ríos, azul, rechaza como siempre a Rafael Iglesias y a su círculo nefando.—CORRESPONSAL AZUL.

Santa María republicana aclama a Máximo Fernández.

(POR TELÉGRAFO)

Santa María, 22.—Hermosísimas reuniones en todo el cantón. Al recibir telegramas del matrimonio Iglesias-Durán, gente echóse a reír, burlándose de la gallichanca. En estas poblaciones republicanas la fusión no suma ni la cuarta parte de nuestro Partido.

¡Abajo el panterismo rojo!—CORRESPONSAL DE TARRAZÚ.

La fusión en San José

San José, la ciudad capitolina, ha visto con marcada repugnancia los arreglos de la fusión. Aunque ésta se esperaba, no dejó de causar disgusto, por el cinismo demostrado por verdes y rojos. La imponente reunión republicana en el Club del Hospital fué la explosión de los sentimientos de la ciudad capital de la República.

Más de 5.000 personas se congregaron ante el viejo salón de Monge Reyes, donde en 1897 estuvo la Directiva Central del Partido.

La capital se ve completamente azul. Todos los republicanos llevan sus escarapelas por lo cual se puede apreciar la enorme mayoría en que está el republicanismo sobre la fusión. En medio de este océano azul, se ve de cuando en cuando verdear una divisa tureca o rojar un botón civilista.

Se puede afirmar que el ex-duranismo y el civilismo con la fusión han perdido un cuarenta por ciento de su contingente en esta Capital.

Los dignos y honrados ciudadanos protestan de la fusión del Duranismo y Civilismo

Primero moro que olímpico

Yo, José Novoa, uno de los convencidos civilistas de Puntarenas, hago pública protesta y manifiesto mi indignación por el pacto vergonzoso que acaba de efectuarse con el Dr. Durán. Ahora sí estoy convencido, de que Rafael Iglesias, Durán, Cleto y Anderson son lobos de una misma camada, y lo que hacían era engañar al pueblo.

Ni para diputados, ni para Presidente votaré por ese matrimonio, por que en esas papeletas está el manifiesto engaño que han confabulado unos y otros.

Amparado por la libertad que nos da el señor don Ricardo Jiménez, no había necesidad de esa unión que es irrisoria para todo el país, pues es natural que nadie querrá ser ahora rojo ni verde.

Esa combinación de papeletas es la tureca y debe el país abrir los ojos. Desde hoy soy soldado de las filas republicanas que es el partido del honor y del prestigio.—Puntarenas, 20 de noviembre de 1913.

José Novoa

Testigo: Juan Cambrero.

Abrid los ojos, costarricenses

Este es el grito de alarma que os doy, desde que Rafael Iglesias, mi ex-jefe, se entrega en brazos del furibundo Partido que capitanea el doctor Durán y el funesto don Cleto. Estamos traspasados al Olimpo por medio de la argolla que preparada estaba para ese fin, pero nosotros debemos protestar, como lo hago yo, para decirle a Rafael Iglesias que así no se buria a todo un pueblo que le había mostrado fidelidad apesar de reconocer en él rasgos de tiranía y despotismo.

El Civilismo y el Duranismo unidos descaradamente tratan de atar al pueblo de Costa Rica al suplicio del made-

ro y así lo han declarado el jueves en la reunión del Circo Teatro, de San José donde se cambiaron las divisas y se cruzaron saludos significativos.

Máximo Fernández, el Jefe del Partido Republicano, ve desde su trinchera azul todo este rastrero contubernio que los hombres dignos maldicen y allí impasible los espera para aperturarlos el 7 de diciembre ante la faz del país entero.

Las filas republicanas, amparan a todos los costarricenses honrados y de convicción y desde hoy bajo sus pliegues me cobijo para dar mi voto por ese hombre que ha de ser la salvación de Costa Rica.—Puntarenas noviembre 21 de 1913.

Hilario Calderón Avila

Testigos: Adán Franceshú, Félix Rivera P.

Con la bandera azul defiéndese mi santuario

La fusión que acaban de firmar Iglesias y Durán para combatir al ejército republicano que invade hoy todo el país como ola desbordante coronándolo de azul, me obliga a contribuir con mi voto a que el Licenciado Fernández llegue al Poder que le corresponde por razón y derecho.

Soy un humilde artesano, mis manos están encallecidas por el rudo trabajo, pero tengo honor y dignidad, para comprender que esa unión de rojos y verdes no es más que un vil engaño que al pueblo de Costa Rica le pesará si no se abstiene de prestar su contingente a esa trama vergonzosa.—Puntarenas, 20 de noviembre de 1913.

José López

Testigos: Ramón Jiménez P., Félix Rivera P.

No puedo ser tureco

Conste que yo Ramón Abel Alvarez

Carvajal, protesto de la fusión turequista en que el Doctor Durán se ha confabulado con el despota Rafael Iglesias, entregándolos a todos los duranistas como carneros al Dragón Rojo, bajo el pretexto de que es para combatir al arrollador Partido Republicano.

Hasta hoy estuve engañado porque me decían que el Dr. Durán se consideraba suficientemente fuerte para ir solo a las urnas, pero ya, declarada la tureca vergonzosa, me separo de ese grupillo olímpico derrotado para incorporarme en las filas republicanas, donde están los hombres de pundonor y de conciencia que antes prefieren la muerte que entregarse en manos de mercenarios como acaba de hacer el Partido Unión Nacional.—Puntarenas, 20 de noviembre de 1913.

Ramón Abel Alvarez C.

Testigos: J. Nicolás Sánchez M., Mateo Albertazzi.

Otro neutral que se coge a nuestra causa

Yo, Wenceslao Mora Cordero, manifiesto públicamente q' hasta esta fecha he permanecido alejado de la política sin afiliarme a ninguno de los bandos militantes; más ahora q' veo el vergonzoso matrimonio concertado entre Iglesias y Durán, pacto que yo jamás me imaginaba; me adhiero con todo mi corazón al Partido Republicano, porque vivo poseído de que su jefe Máximo Fernández es el hombre que con la razón y la justicia aplastará a sus encarnizados enemigos que se confabulan para arrebatr el Poder y disputarse entre sus familiares todos los dineros de los pueblos.

Desgraciado del país que en casos como éste, en que se ve manifiesto el engaño, no proteste y se deje llevar

por esos falsos colores con que pintan sus ambiciones.

Duranistas y civilistas el 7 de diciembre se acerca, y debéis protestar de ese pacto que cobardemente os ata para siempre, a un hombre que como Rafael Iglesias debe estar maldecido por todos los buenos costarricenses.—San José, Noviembre, 21 1913.

Wenceslao Mora Cordero

Testigos: Jesús Alvarado, José García Mora.

Yo no soy carnero

La fusión pactada entre Iglesias y Durán, me obliga a protestar como digno hijo de Costa Rica, desde las trincheras del republicanismo a donde me afilio con todo corazón y patriotismo, para combatir al tirano de Rafael Iglesias que asume el mando de los dos partidos fusionados.

Yo doy el grito de alarma a todos mis compatriotas para que piensen y determinen lo que han de resolver, puesto que en nosotros está la falicidad o la desgracia de nuestra hermosa Costa Rica.

Se acerca la hora del voto, y el pueblo debe de no creer las patrañas y engaños de Iglesias y Durán, y ser ante todo costarricense.

Juan Rafael Chaves Cervantes

Testigos: Ricardo Rojas S., Arturo Reyes, Enrique Sáenz S.—San José, Noviembre 22 de 1913.

Fui partidario del Doctor Durán hasta hoy.

Yo, Juan J. Gutiérrez Muñoz, ciudadano en ejercicio de mis derechos y vecino de Paquera, comarca de Puntarenas, declaro: que he sido partidario del doctor Durán hasta hoy y viendo que sus jefes han hechos transacciones indignas con nosotros que hemos lucha-

do por llevar al doctor a la Presidencia de la República de buena fe, sin compromisos con nadie, nada más que al triunfo o a la derrota y actualmente veo que hacen pactos con Rafael Iglesias, no conviniéndome estos pactos declaro desde este momento que nulifico mi firma que di por dicho partido y me adhiero al gran Partido Republicano que es el único que verdaderamente llena las aspiraciones del pueblo costarricense y que sus actos han estado siempre a la luz del día sin falsas promesas, sino que han declarado siempre la Libertad, la Paz y la Justicia.

Por eso daré mi voto al esclarecido ciudadano Lic. don Máximo Fernández en las próximas elecciones.

Juan José Gutiérrez Muñoz

Testigos: Oscar Beer, José García Mora.

Un antifusionista

He meditado de un modo sereno en el actual problema electoral. Necesitaba orientarme en este innumero mar de calumnias e injurias con que han ocurrido el cielo de la Patria los bandos oligárquicos de Iglesias y Durán, y es imposible que permanezca ya neutral, porque el deber de todo hombre honrado y de trabajo es buscar la santa causa de la libertad, tantas veces cortada y escarnecida por los sicarios de los bandos liberticidas, hoy unidos como símbolo de una gran amenaza para nuestra Patria. Por estas razones me adhiero de un modo conciente al Partido Republicano, único que, bajo el dosel de sus martirios y esfuerzos viene sembrando gérmenes de progreso y de honradez política desde hace veinte años.—Murcia, 21 de noviembre de 1913.

Juan Campos Cerdas

Testigo: Francisco Conejo C.

Siempre he sido republicano

Con alguna insistencia han venido mis enemigos políticos, en su afán in noble, de hacerme aparecer solapadamente como duranista, para acarrear me la animosidad de los republicanos.

Desde hace muchos años milito en las filas del Partido Republicano, porque esa es la bandera a que se acogen los hombres honrados, y no he pensado jamás desertar de sus hermosas filas.

Invito a los duranistas malévolos a que comprueben un solo acto que en alguna forma desvirtúe mi credo político. Ni he pertenecido ni perteneceré jamás al círculo que, en todo momento, demuestra que solo busca la ruina y el deshonor de Costa Rica. Y sobre mi conducta de hombre honrado, apelo al testimonio de don Fernando Acuña y de los Licdos. don José Joaquín Soto y don Marciano Acosta.

El 7 de diciembre próximo, con mi voto en favor del Lic. Fernández, justificaré mi proceder correcto y confundiré a mis detractores.—San José, 22 de noviembre de 1913.

Juan Salazar

Yo no quiero la fusión!

Hago constar que yo, Ramón Hernández S. ap., mayor de edad y vecino de San Juan de San José, protesto de la firma que di a favor del Partido Duranista por encontrar desdoloroso para los hijos honrados del pueblo, los contubernios vergonzosos y pactos indignos con que ellos manchan el buen nombre de la República e invito a mis amigos a seguirme en tan digna actitud.

¡Abajo el matrimonio del gallo y de la chancha!—San Juan, 22 de noviembre de 1913.

Ramón Hernández

Testigo: Juan Rafael Zaledón.

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

Ecos de la fusión

Dicen que don Rafael está endiabado con los duranistas por haber hecho público el secreto pacto proyectado y que se cobra la infidencia al sobrino sordo del Doctor. Por ese motivo don Rafael exige para terminar esa negociación que le corten la lengua al sordo, pues de lo contrario no hay arreglo. El doctor está indeciso en practicar esa operación, por tratarse de su sobrino, pero algunos de sus partidarios le acuerdan que «para asuntos políticos el sobrino no es su sobrino, ni tiene que sacar a relucir nunca su parentesco con él, y menos sacar la lengua. No había dificultad, pues, en cortársela.

Algunos más suspicaces creen que Rafael desea con esa exigencia restarle un voto al doctor, pues un sordomudo no puede votar.

El asunto ese es peliagudo para los fusionistas.

En Heredia dicen que el Gallo Verde está con el abejón rojo en el buche; y que la chancha colorada tiene frutilla verde. Ambos animaluchos están, pues, enfermos de muerte. Los civilistas de aquella provincia dicen que antes de morir votarán fusionados si el candidato es un connotado agricultor verde que fué florista, esquivista, democrata, jimenista y ante todo protector de toda clase de comandantes y gobernadores. Los civilistas quieren pagarle a ese connotado verde las vacas, poteros y bestias que a los altos funcionarios del civilismo en esta ciudad les facilitó cuando se daba palo, cincha y forfín a los republicanos. Cuando se anuncie oficialmente esa fusión haremos la biografía de esa alta personalidad que tuvo la lealtad singularísima de que llamándose republicano nunca lo molestará don Rafael.

Por exámenes psiquiátricos practicados en el Cantón de San Rafael, se ordena en «La Gaceta» del 20 de los corrientes negar setenta y cinco colones al Doctor David Quirós. Es bueno que el público sepa el por qué de esos gastos. El Médico del pueblo del Cantón de San Rafael de Heredia, duranista furibundo, le dió la *chifladura* por declarar locos a los fernandistas para retarle votos al partido Republicano de aquél baluarte de nuestra causa. Dos de los declarados locos han tenido la cordura de denunciar el hecho a los tribunales y ahora me tienen ustedes al Doctor Valerio en consultas psiquiátricas y abogadiles por no haber consultado antes de dar los científicos dictámenes el artículo 90 de la ley de elecciones, y el Estado pagando *cientos veinte colones* por la parcialidad y apasionamiento de un funcionario público. Tome nota el país de los procedimientos del Doctor Durán a fin de que juzguen de su moralidad y honradez profesional y... política.

La reunión republicana

La reunión republicana extraordinaria del sábado en Limón. El sábado 15 del corriente celebróse en esta una reunión extraordinaria republicana, la cual resultó la más soberbia que hemos celebrado en este bello puerto, donde los hombres honrados anhelan la prosperidad de nuestra querida Costa Rica. El entusiasmo nunca desmentido de los valientes republicanos limonenses, rayó en el delirio. De los adalides de la democracia enviados por la Directiva Central, tomó primero la palabra el Lic. don Napoleón Sanabria Coto, joven de verbo candente que con frases elocuentes puso en alto la misión del Partido Republicano y la de su abnegado Jefe; los aplausos fueron estruendosos. Por minutos sólo se oían vivas al Partido Republicano y al distinguido y notable patriota de los veinte años (La voz del pueblo es la voz de Dios) Después habló nuestro fogoso amigo don Ezequiel Gutiérrez Ross (Ferreito) joven querido en este lugar por típicos y troyanos; sólo en presencia de la tribuna causó estruendosos aplausos; cada frase de Chequelito fué motivo para que le hicieran ovación. Combatió con hidalguía a los eternos enemigos de la Patria, o sea a esos que ufanamente se llaman olímpicos y los aduladores del gallo de lata; el entusiasmo fué sorprendente.

Chequelito cosechó mil aplausos. Luego habló nuestro conspicuo amigo el pundonoroso joven José Ramón Gutiérrez, quien es bien conocido aquí por los republicanos limonenses, que dió más realce a esta verdadera fiesta política republicana; las frases de José Ramón, que conquistó tanto entusiasmo en nuestros correligionarios, convirtió a nuestro Club en un éxtasis de júbilo; su discurso fué oportuno y de fondo. A continuación habló nuestro amigo portorío don Joaquín Arias, quien combatió energicamente al candidato *presuntivo de las alforjas*; fué frenéticamente aplaudido. Para terminar esta lucidísima fiesta del patriotismo, los republicanos se encaminaron al Hotel Londres a dejar a los delegados josefinos; a donde escucharon nuevamente con términos cortos pero elocuentes, la verba convincente del Licenciado Sanabria Coto y de los señores Gutiérrez. El desfile fué arrollador.

El furibundo duranista Toro Guaco que es vecino del Hotel Londres, cuando vió tanta gente, llegó a su enojo a tal extremo que se encerró en su casa y silbó fuerte y prolongadamente cual un loco, la policía no pudo cumplir porque el rabioso estaba bien atrincherado. Un chusco dijo que lo que había estado sonando era el pito de un alambique!!! Ni este hijo espurio de la patria ni su máquina aguardentosa podrán silbar más el próximo 8 de mayo cuando vea al egregio caudillo del Partido Republicano en el solio Presidencial.

PITAGORAS
Limón, noviembre 17 de 1913.

De Desamparados

Anoche celebró su reunión ordinaria el agonizante duranismo en esta republicana villa. Esta fué el acabóse, pues a pesar del buen tiempo, que mejor no podía ser, la tal reunión fué el fracaso más grande que se pueden haber llevado. *Diez y es* duranistas de todo el cantón fué el gran número que asistió, todos como en otra ocasión le dije, con su mujer y familia.

Los oradores siempre cultos en sus discursos, estuvieron a la altura de su gran reunión y de su enorme causa. (sic) «Gusano de sebo» estrenó el discurso que le escribió don Leonidas, el cual fué bastante bueno en proporción a su triste figura. Este *lepollo*, despreciado de todos los desamparaditos, no tiene empacho en ofender de manera descarada; ya que se ocupa de esto, debiera hacerlo francamente, no con indirectas. El, que se precia de caballero, debiera ver que las indirectas se quedan solamente para los cobardes y para las callejeras. Dijo este mentecato, entre otras cosas, que el fin del antifernandismo, o sea del duranismo y el civilismo, era vencer al fernandismo, y que para eso contaban con la alianza de los miembros duranistas y civilistas de las mesas electorales, para hacer cuanto pudieran aunque fuera contra la ley. ¡Quá tal! Este mozalbetes está loco; primero dice que el fernandismo se acabó, que ya no existe, y después, que para contrarrestarlo es necesario ir hasta contra la ley. Cómo entender este tipo cuando él mismo se contradice. ¡Pobrecillo! tengámoles lástima! Terminó su indecente discurso presentando al gran Briceño. Este, olvidando como siempre, que se encontraba en una reunión política, subió a la tribuna para representar el papel de payaso, pues esta es su misión donde quiera que va. A él poco le importa defender su partido, la cuestión es que se diga que don Leonidas Briceño es muy chistoso; él con eso goza. Un grupillo de mujeres situado en la puerta del club, ocultando un poco la soledad del local, estaban encargadas de aplaudirlo. A estas señoras les gustan mucho las payasadas.

Terminó la reunión y la comisión regresó a San José llevando una vez más el convencimiento de su popular derrota en esta simpática villa, cuna del gran caudillo de la Democracia y futuro Presidente de Costa Rica, Lic. don Máximo Fernández.

José Martín Martínez
Noviembre 21 de 1913.

ALMANAQUE DE NOLASCO GUTIERREZ

para 1914
Próximamente estará a la venta en la
LIBRERIA ALSINA

Se reciben encargos para provincias y pueblos
PRECIOS DE COSTUMBRE

El que compre en la tienda de

RAWSON

sabe desde luego que obtiene algo

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en su tienda, frente a Steinworth

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras Teléfono 330

¡El tiempo lo ha descrito!

Oiga usted, caballero: Las disociaciones provienen de las exigencias que preocupan tanto; y es vestir bien con la novedad de las modas más recientes, europeas y americanas. ¿Quién no conoce el mejor intérprete de ellas? Pues él es **TRANSITO AMPIE**, un bien conocido y reputado artista

Dirjase allí y quedará satisfecho

Octava Avenida.—Casa número 71.—Frente a don Julio Castro S.

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precioso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinworth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

FOTOGABADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

Empresa de Trasportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Trasporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas



¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio», Únicos importadores.

Antonio Urbina Hno.

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de *seis mil colones*, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detrás de la Iglesia de la Dolores.

Dará informes Ricardo Coto Fernández.

Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ

Heredia, 27 de octubre de 1913.

Vendo

una casa situada en buen punto: 50 varas al SR. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como también árboles frutales y un hermoso solar.

San José, Nvbre. 12 de 1913.

HERIODORO ALVARADO

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela

Vendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a seiscientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, enténderse con Francisco Ramírez Camacho en Alajuela.

¡ATENCIÓN!

Arreglo parques, jardines grandes o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado al ramo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Administración de esta periódico.

ALRJANDRO SOTO CASTRO

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

(NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000.000

Fondo total de garantía M. 28.650.000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

HARINA

marca **FLECHA**

sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio

HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinworth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.